

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# HOMBRES Y DOCTRINAS

Al editorialista del «Diario de Costa.» Esta no es una discusión, ni hay materia para ella, pero conviene aclarar conceptos. La política de Nicaragua es ideológica como cualquiera otra política. Como ideológica es que tiene un sentido histórico o que llena la vida del pueblo nicaragüense. El partido conservador está bien definido en su aspiración de mantener un orden estable de cosas, el orden social tal como se va organizando, en el tiempo, por la depuración de las costumbres, por el sentimiento general respecto a la eficacia o virtud de las instituciones que pueden soportar la prueba de la experiencia. El partido liberal tiene un concepto formado sobre muchas cuestiones nacionales; su carácter es el de precipitar la evolución de las cosas donde ello es necesario. Lo que no han podido crear esos partidos como definitivo, en Nicaragua, es un buen concepto de gobierno y lo que han creado muy pocas veces, es el buen tipo de gobernante civil. Han exaltado, en ocasiones propicias, figuras nobles a la magistratura. Pero no pudieron o no quisieron ser leales a la virtud del buen ejemplo. Lo que se puede decir, pues de Nicaragua, no es que le falten doctrinas para vivir, sino que sus clases políticas, en general,

deben renovarse, porque las últimas generaciones, no vienen haciendo otra cosa que pretextando esas doctrinas para organizar malos gobiernos.

Porque la guerra se haya hecho un mal endémico de aquel país, no se podría decir, que donde los hombres han sustituido el sistema de la discusión de sus propios intereses por el sistema de la degollina, es porque los principios han desaparecido. No han desaparecido los principios sino que se han pervertido los procedimientos. Nada más teórico que las religiones o que las cuestiones religiosas, y un momento llega en que para dimitir sus contradicciones, es necesario ponerle siete sellos al templo de la paz y levantar la espada.

Lo de Nicaragua es una desgracia. No es un saludable ejemplo. Acaso sería preferible que desaparecieran los partidos tradicionales, el conservatismo de Granada y el liberalismo de León. Esto lo sienten con profundo anhelo, nicaragüenses discretos, generosos, y sin ambiciones malignas. No es que quieren quedarse sin doctrinas, sino que aspiran a transformar un estado mental, quizás no decrepito, pero sí desmoralizado.

Nosotros vemos la política nicaragüense no palpando la llaga honda sino en una lejana

perspectiva. Ni siquiera sabrán muchos porque Granada es conservadora y León democrático. Y en el fondo de esto hay una preocupación social intensa. Los costarricenses no comprendemos muchos de los sufrimientos de los otros pueblos hermanos; nos dejamos llevar o seducir fácilmente por juicios hechos, para exaltar o condenar a los extraños. Por otra parte, hemos conquistado lo que otros han perdido: hemos conquistado el sentido del buen gobierno y hemos constituido el tipo del mandatario civil. No es que hayamos renunciado, en nuestras contiendas políticas, a nuestros programas o doctrinas, sino que garantizamos su realización, con los hombres que le sirven de exponente. Que a veces un partido sea un hombre, como aquí el reformismo es Jorge Volio, eso sucede aquí y en donde quiera. En Inglaterra se compromete la suerte de los partidos viejos cuando faltan sus grandes exponentes humanos.

Por supuesto, comienza uno a engañarse cuando cree que un partido político es un simple montón de hombres formado en parte, de intereses transitorios, de pasiones personales, de egoísmos y de estorbosas exigencias.

ROMULO TOVAR

## La Convención Republicana se verificó hoy

Como estaba anunciado para hoy, se reunió la convención republicana carlista. El lugar escogido fué el Teatro América.

Vinieron delegados de los principales cantones, algunos muy distantes, como de Acosta, Puriscal, Esparta, Puntarenas y Tilarán.

Todos portaban pañuelo azul. El Directorio Central se constituyó en el escenario adornado ligeramente con banderolas azules.

Se identificaron las credenciales de cada cantón. El candidato Jiménez afirma que dentro de las representaciones había unos 200 municipales. Esto como un dato, pues se sabe que los concejales no tienen representación política. Asistieron unos 15 diputados carlistas, extrañando mucho que no se presentaran todos.

Los republicanos históricos que die on nacimiento al partido en 1897, claro era que se abstuera de presentarse. El teatro no estaba lleno y todavía a las 14 pudimos entrar fácilmente.

Hablaron el Diputado Albertazzi y el Lic. Zúñiga Montúfar.

No hubo incidentes, pues había demasiada policía. Vinieron delegados en trenes y camiones. En la puerta del América esperaban solo tres camiones y unos ocho autos particulares.

No escasearon los empleados públicos, pero en realidad la ciudad no parecía comovida por la asamblea.

A esta hora don Carlos María es candidato, cosa que ya se esperaba, pues ha sido una convención efectista, sin lucha.

### De última hora

Nos informa un amigo que está bien enterado de los propósitos que tenían los republicanos al organizar su convención, fue hacer una manifestación popular de fuerza pero les resultó un fracaso porque no tuvieron suficientes partidarios.

Esto era de esperarse, pues no es necesario ser un oráculo para adivinar el resultado.

### A vuela pluma

Nos informaron que en breve se leerán los Estatutos de la nueva Sociedad Cooperativa de Consumos.

Mucho celebramos que pronto sea una realidad tan bella idea.

Ha sido bien recibido por numerosos amigos, que el Sr. Presidente de la República llame a don Eduardo Castro Saborío para desempeñar el cargo de Director del Banco Hipotecario.

El Sr. Castro Saborío aparte de su honradez acrisolada es una magnífica elección que haría el Sr. Presidente.

### Llegan los convencionalistas

Desde ayer se encuentran en esta ciudad los delegados del Partido Republicano Carlista que hará hoy su convención, para afirmar con un acto vistoso, de mero aparato lo que ha sido una realidad, es decir la nominación de don Carlos María Jiménez como candidato para el próximo cuatrienio presidencial. El resto de los representantes llegará hoy a caballo, por camiones y por trenes y dice el Sr. Candidato que sus representantes suman 500 y que entre ellos hay 200 municipales. Pero es claro que aunque sean municipales, eso no quiere decir que sean representaciones oficiales. Eso es efectista.

### Notas cortas

El sorteo N.º 210 verificado el sábado en la Sociedad Cooperativa Constructora salió favorecido el N.º 617 que pertenece a la señora Jesusita v. de Castillo.

Nos alegramos de su buena suerte.

El sábado por la noche se celebró la Junta General de dicha sociedad siendo reelegida la Junta Directiva exceptuando algunos miembros que no asistieron a las reuniones.

El Gerente dió lectura al informe de lo cobrado y gastado hasta la fecha y fueron aprobados por la Asamblea.

Esta sociedad tiene actualmente cobrados más de \$ 350,000.

### El Licenciado don Luis Anderson

Mañana se ausenta del país

A fin de asistir a la Conferencia del Instituto de Derecho Internacional que se celebrará en Montevideo y a la reunión de la Junta Panamericana de Jurisconsultos en Río de Janeiro emprenderá viaje mañana al exterior el Licenciado don Luis Anderson.

El señor Anderson hará este viaje acompañado de uno de sus hijos, y se embarcará en Colón a bordo del vapor «Oropesa» en ruta directa a Valparaíso.

En Chile permanecerá algunos días, a fin de visitar la capital y otras ciudades principales, y tener al mismo tiempo la oportunidad de visitar a sus amigos chilenos.

Desde la capital chilena, el señor Anderson seguirá viaje a Buenos Aires en el Ferrocarril

Trasandino, admirable vía férrea que como una serpiente de acero se desliza suavemente y atraviesa caminos verdaderamente fantásticos, que bordean enormes precipicios que presenta la naturaleza caprichosa de la Cordillera de los Andes.

Después de varios días de estadía en Buenos Aires, el señor Anderson continuará su viaje a Montevideo, y en seguida a Río de Janeiro.

Una vez cumplida su misión en estas dos últimas capitales, se dirigirá al Viejo Mundo.

El señor Anderson estará de regreso en Costa Rica en el próximo mes de mayo.

LA PRENSA desea al Licenciado don Luis Anderson un viaje muy feliz, de fortuna y gloria.

### Noticiero Personal

Don Alberto Muñoz comerciante del Mercado que ha estado delicado de salud está ya un poco mejor.

Vino de Puntarenas el industrial don Miguel Gómez Rovira.

En Desamparados pasa unos días don Domingo Rojas.

Salió para la Zona del Canal el Ingeniero de la Fá-

brica Siemens don Carlos Gutmann.

Del Guanacaste regresó don Otto Holst.

Don Carlos Cartín ha fijado su residencia en el barrio Keith.

Don Luis Portuéguez ha fijado su residencia en Cartago donde colaborará en los negocios de don Constantino Groceri.

### Los resultados de los juegos de ayer

El Asociación Dominiguena, campeón de terceras divisiones venció ayer al Juventud de Mata Redonda, campeón de segundas divisiones por 2 goals a 0.

El Griego venció en Grecia al Araucano por 3 goals a 0.

Las Calaveras derrotaron al 13 de Junio de Curridabat por 3 goals a 0.

Los Chalacos vencieron al Cinco Esquinas por 4 goals a 2.

### Solamente

#### una Directiva Provisional

La Directiva Provisional del Partido Unión Nacional de la ciudad de Heredia que apoya la Candidatura del Lic. don Cleto González Víquez, ha dado un total de seiscientos cincuenta personas, sin contar un gran número de adeptos que por circunstancias especiales no pueden tomar parte activa en la lucha electoral.

### El mayor de la lotería cayó en Alajuela

El premio mayor de la lotería, jugada ayer, cayó en Alajuela, siendo vendido por don Francisco Cortés.

El segundo cayó en San José, vendiéndolo doña Adriana Echeverría.

En Limón cayó el tercero siendo vendido por A. R. Méndez.

### La gran reunión cletista de esta noche en Alajuela

Esta noche se verificará la segunda reunión del Partido Unión Nacional en la ciudad de Alajuela, cuyo pueblo ha respondido unánime al llamado de su conciencia para aprestarse a una lucha en la que se conseguirá el triunfo del primer republicano que ha tenido Costa Rica en el ejercicio de la presidencia de la República, Licenciado don Cleto González Víquez.

Para esa reunión se enviará de la capital una comisión de oradores. Asistirán personas de

### Dos alumnos que triunfan

En los exámenes de año y de grado de la Escuela de Farmacia hubo dos alumnos que triunfaron en toda línea, los jóvenes Gonzalo Dithel y Luis León.

Esos jóvenes en todos los exámenes que rindieron obtuvieron la mejor calificación, el sobresaliente.

### Se activan los trabajos para la pavimentación

Esta tarde habrá una reunión especial en el salón municipal presidida por el Ingeniero Jefe Municipal don Manuel Antonio Víquez.

El objeto de ella es conocer el plan técnico para la pavimentación de nuestras calles a fin de presentarlo a conocimiento de la Municipalidad y Comisiones.

los pueblos cercanos a ciudad de Alajuela, pues es tal el entusiasmo que existe allá por la causa cletista, que hasta de los más apartados lugares de la provincia vienen los ciudadanos para demostrar su decidida adhesión a ese partido.

# EN TAL DIA...

ENERO 7 DE 1841. — VÍCTOR HUGO ES ELEGIDO ACADÉMICO

Oh, jóvenes artistas, que en vuestros tiernos años, queriendo romper «los viejos moldes»—sin tener en cuenta que con tal rotura las más de las veces sale lesionado el sentido común, — os afiliáis ora a la escuela modernista, ora a la escuela futurista, ora a la escuela avantista, ora a cualquier otra escuela, que nunca es la de primeras letras y siempre lo debiera ser! ¡Oh, jóvenes artistas, repito, para que no perdáis el hilo de la oración, que ya iba siendo más larga que el credo y la salve juntas! ¡Oh, jóvenes artistas, repito otra vez por motivo igual, no habléis mal de los académicos, pues el día de mañana, o si no el de pasado mañana, os elegirán para formar parte de alguna Academia y aceptaréis, como hoy hace años aceptó Víctor Hugo, aunque sólo fué elegido con dos votos de mayoría!

Y...¿sabéis quién era Víctor Hugo? Lo pregunto, jóvenes compañeros, porque se dan casos, y porque de la erudición de los genios noveles no siempre se puede uno fiar. Así, pues, tras de convenir con vosotros en que Víctor Hugo fué el autor de *Los miserables* y de *Nuestra Señora*, paso a decir que fué también, y al frente de Dumas, Sainte-Beuve, Deschamps, Boulanger, Gautier, etc., etc., vocero máximo del romanticismo y caudillo de la revolución antiacadémica.

En su prólogo del drama *Cromwell* declaró la guerra, guerra a cuchillo, guerra sin cuartel, a los académicos, y estrenando *Hernani* dió la batalla decisiva a los clásicos

autores de tragedias, que desde de la Academia, se dirigieron al Rey pidiendo que impidiese la representación de esa obra, representación que el Rey no quiso prohibir, y que estuvo a punto de causar un día, mejor dicho, una noche de luto a Francia, pues como durante el estreno alguien silbase, se oyó una voz furiosa que gritaba: ¡Echadle del teatro!, a lo que otra segunda voz apocalíptica replicó: ¡No, al contrario, no le dejéis salir, asesinado, debe ser un académico!

Las cosas que los académicos dijeron de Víctor Hugo solamente pueden equipararse en tamaño a los que Víctor Hugo de los académicos dijo, y, a pesar de todo, cuando por dos votos de mayoría se nombró al rebelde para ocupar un sillón, sino que aceptó con verdadera alegría.

Así es el mundo, hermanos míos; por eso digo lo que digo: ¡Oh, jóvenes artistas, que en vuestros tiernos años, queriendo romper los viejos moldes, os afiliáis a las escuelas ora modernistas, ora futuristas, ora avantistas, ora pro no bis... no habléis mal de los académicos, que nadie puede decir a esta Academia no pertenecer!

Yo, hermanos, he hablado mal de mucha gente; pero jamás he dicho nada ni regular siquiera de los académicos. ¿Y por qué? Sencillamente, porque creo que me veré precisado a entrar en las Academias de la Lengua y de la Historia, y hasta puede que en la de Ciencias Morales y Políticas, aunque tengo mucho de impolítico y bastante de inmoral.

LUIS DE OTEYSA

# RINCON LITERARIO LA CITA

Santiago está enamorado de Anita. Desde hacía quince días que ambos veraneaban en casa de sus amigos, los Durand, entre numerosos invitados, no por timidez del joven o por la imposibilidad de tener una entrevista, el caso es que aún no le había declarado su amor.

Miradas lánguidas, furtivos apretones de manos, era lo único que había podido traicionarle, y resuelto a explicarse mejor se decidió a pedir una cita a la joven. Y escribió: «Mis miradas han debido de traicionarme. Como que usted sabe que la amo; pero permítame que al fin se lo diga. Esta noche, a las once, cuando todo el mundo duerma, la aguardaré en el pabellón del fondo del parque. No tema nada de mí. Sólo quiero expresarle mi amor. Si rehusa usted, destruya esta carta junto con mi esperanza. Si acepta, déjala aquí. Al verla sabré que accede usted a hacerme el más feliz de los mortales.—Suyo para toda la vida: Santiago».

Bastante satisfecho de sus dotes de escritor, deslizó la carta debajo del secante sobre la cual no tardaría Anita en despachar su correspondencia. Y salió con el propósito de volver al poco tiempo para saber la suerte que le había sido destinada a su declaración.

La linda Anita fué, en efecto, como todas las tardes, a escribir unas cartas, aprovechando las horas de siesta. Vió la carta y sonrió.

—Es verdad; parece que me quiere. ¡Es muy simpático! Acudirá a la cita. Nadie se enterará.

Y salió del salón, dejando la carta en el mismo sitio.

Pero inmediatamente entró en el salón su institutriz, solterona sin sexo y sin edad, para escribir también una carta, y vió la de Santiago al abrir el secante.

—¡Oh!—exclamó,—¿Es posible?

Y después de leerla varias veces, salió con una sonrisa misteriosa e inquietante.

Apenas había salido, entró Claudina, joven vaporosa, que tenía igualmente necesidad de escribir.

## Los muebles del Foyer del Nacional serán repuestos

Hemos sido informados de que al fin los lujosos muebles del Foyer del gran Teatro Nacional van a ser repuestos. Veintinueve años han sido suficientes para deteriorarse tanto en la cubierta que era de seda como en la madera que está hecha serrín. Son de un llamado estilo Luis XVI y serán ejecutados en la forma y ornamentación.

Y para que sea un orgullo nacional y duren más se ejecutarán por obreros nacionales en el Taller de Obras Públicas y con riquísima caoba.

Ya se ha iniciado esta labor tan necesaria pues a veces daba pena ver que los extranjeros vieran el deterioro del magnífico mobiliario. Posiblemente vayan charolados en vez de dorados lo que hará ver mejor la calidad de nuestras maderas.

—¡Qué raro!—dijo al leer las líneas de Santiago.—Nunca lo hubiese sospechado.

Y dejándola bajo del secante, salió riéndose a carcajadas.

Poco después entró a escribir la corpulenta generala, y abrió el secante.

—¡Es inaudito!—exclamó al leer la declaración de Santiago.— ¡Esta generación es de una audacia!... ¿Sus miradas?... En efecto; ahora que recuerdo... ¡Imprudente! ¡Si el general supiese!...

Y salió precipitadamente con aire victorioso.

Después fueron la dueña de la casa, que tenía que comprar unas facturas; la poetista Armanda Davalle, que quiso aprovechar un momento de inspiración; la hermana de Anita, que fué a hacer su traducción de inglés. Todos leyeron la carta de Santiago, se conmovieron y salieron sonrientes.

Por último entró el general.

—¡Rebombas! ¿A quién ha podido escribir esto? No ha puesto el nombre, ni hay la menor indicación... ¿A quién, entonces? ¡Pues eso lo averiguo yo esta noche!

Cuando Santiago, a quien tal desfile de gente había impedido acercarse, pudo entrar en el salón y vió su carta, pensó morir de alegría. Anita iría a la cita. Y salió sin sospechar que tantos ojos habían leído su declaración.

A las once se dirigió al pabellón donde debía aguardarle su amada. Detrás de él, intriguado, iba el general, ocultándose para no ser descubierto y previsto de una linterna eléctrica, potente como un faro.

Santiago empujó la puerta del pabellón y murmuró en la oscuridad:

—¿Estás ahí, ángel mío? En aquel momento el general alumbró su linterna y Santiago retrocedió dando un grito de horror...

Frente a él, alipeadas en la sombra que les había impedido verse, no una mujer, sino siete (siete como Barba Azul) le aguardaban tendiéndole los brazos.—L. D.

# Visita al Asilo de Leprosos

El domingo la Cruz Roja de Moravia que es la delegación que más trabaja junto con la de Paraíso, hizo una excursión a Las Mercedes. Tres camiones llenos de visitantes, bien embanderados, con palmas y con una filarmónica de doce músicos pasaron por esta capital rumbo al Asilo de leprosos. La expedición comenzó a las 13 horas y duró hasta las 16.

Iniciaba el desfile el diputado y Presbítero don Salomón Valencia en quien debemos aplaudir el generoso es-

fuerzo de proteger a los reclusos. Una vez allá se les tocaron a los enfermos alegrísimas piezas que les levantó por unas horas el espíritu y que se ejecutaron en dos de los comedores. Cada enfermo recibió en abundancia puros, cigarros, dulces, golosinas y hasta una copa de ponche.

Hemos de aplaudir la actividad de la Cruz Roja de Moravia integrada por un grupo de luchadores, de jóvenes animados de los más grandes sentimientos de verdadera caridad y perfecto servicio al menesteroso.

## Para Curar un Resfriado en un Día.

Tómese el **Laxativo BROMO QUINA** (La primera y original pastilla para Resfriados y Gripe.) Es un remedio eficaz y probado. La firma de **E. W. GROVE** se halla en cada cajita. **PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.**

## Los excursionistas de Grecia llegan negros de polvo

Nos dicen algunos viajeros que resulta factible el viaje en camión o auto a Grecia, pero en el fondo es un sacrificio, pues se llenan completamente de polvo y la cubierta de macadam no ha sido bien afirmada.

Por lo visto, los camiones que viajan a esa hermosa ciudad tendrán que llevar ventanas de vidrio. El viaje se cobra a \$ 3.50.

Con motivo de las fiestas cívicas que hubo, el movimiento de visitantes fué enorme. Dichosamente no se consignaron sucesos de importancia.

Hay mucha satisfacción por el buen resultado de las fiestas.

## Excursión cletista a Desamparados

El sábado por la noche se dispuso enviar en propaganda a Desamparados a un grupo de nacionalistas para vigilar el lugar, pues se decía que había ido otro grupo fuerte de carlistas de la capital.

Hicieron el viaje en autocamión como a las siete y media de la noche, pero no hubo novedad.

## LOS GRANDES PENSADORES

A \$ 0.60 EL TOMO  
El socialismo, por J. Jaurés  
Creación y Evolución, H. Spencer  
La religión, por D. Diderot  
El hombre y la tierra, (fragmentos), por E. Reclus  
Miscelánea filosófica, por Voltaire  
El contrato social, J. J. Rousseau  
Palabras de un rebelde, por P. Kropotkin  
Temas varios, por Eduardo Benot  
La propiedad, por P. J. Proudhon  
Preludios de la lucha, (2 tomos), por Pi y Arsuaga  
Las clases jornaleras, por Francisco Pi y Margall  
Las ciencias históricas y las ciencias naturales, por E. Renán y M. Berthelot  
Crítica del cristianismo, por F. Laurent  
De los jesuitas, por J. Michelet  
El utilitarismo, por Stuart Mill  
Esta interesante Biblioteca por su meritoria labor de divulgación científica, filosófica y literaria, debe figurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la cultura y del progreso.  
De venta en la Librería Falco.

## Otra vez el Gobierno

## y los pases del ferrocarril

De nuevo el señor Ministro de Hacienda llama la atención de sus colegas sobre la expedición de pases gratuitos que quiere que sólo sean dados a los funcionarios a quien la ley indica. Y al efecto recuerda una comunicación del Jefe del Control, en la cual con un poquito de ironía afirma que precisamente el mayor movimiento de pases de tren gratuitos, coincide con el período del veraneo. Y don Tomás está dispuesto a cortar tal abuso.

## Cocinas para canfín

Sin olor  
Sin mecha  
Sin humo  
de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras donde

BOLAÑOS Y ULLOA

## PARA FAMILIAS

ofrezco un buen surtido de

## Provisiones, abarrotes y Vinos

de primera calidad, al por mayor y menor

ALMACEN

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198 — APARTADO 614

## COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de información y guía de interés general

PRECIO DEL EJEMPLAR: \$ 2-00

Franco de porte a toda la República—Pedidos a

Librería Española de María viuda de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

Los mejores libros, en la Dirección de La Prensa

## LAS MEJORES OBRAS EN LA LIBRERIA FALCO

# EL OAKLAND mejorado

Es el automóvil que por su belleza de líneas y contornos rivaliza con los coches más dispendiosos.

Provisto de un potente motor que obedece fácilmente al menor toque del acelerador, es hoy día el carro que reúne todas las ventajas de los carros caros a un precio realmente módico.

El Oakland Mejorado tiene un nuevo carburador de un solo ajuste, una nueva válvula de regulación de la presión de aceite, y un nuevo retén de ejes de levas.

El motor es, además, el mismo que lo ha hecho famoso por su potencia infalible y su perfeccionamiento mecánico.

Quién desea un coche elegante, de funcionamiento perfecto, obediencia instantánea, servicio económico y verdaderamente confortable, tiene por fuerza que escoger el OAKLAND.

PRODUCTO DE LA GENERAL MOTOR

# Costa Rica Motor Co.

Distribuidores

# Rasgos especiales de la Tercera Conferencia comercial Panamericana

## La Unión Panamericana está preparando agasajos en honor de los delegados de la América Latina

La Unión Panamericana está preparando un programa especial de agasajos en honor de los delegados de la América Latina que asistirán a la Tercera Conferencia Comercial Panamericana que, bajo los auspicios de la susodicha Unión, se reunirá en Washington desde el 2 hasta el 5 de mayo próximo. Aun cuando las sesiones de dicha Conferencia no se abrirán hasta la mañana del lunes 2 de mayo, y no se clausurarán hasta la tarde del jueves 5 del mismo mes, los agasajos especiales que se han arreglado, se verificarán desde el domingo 1º de mayo hasta el domingo siguiente.

Ya se ha dado cuenta del programa de bienvenida que se arreglará en honor de los aviadores que están haciendo el viaje a través del continente sudamericano y que deberán regresar a Washington el día 1º de mayo. El regreso de dichos pilotos tendrá un significado especial en vista del hecho de que para entonces se hallarán en Washington los representantes de los países visitados por dicha flota aérea, representantes que han llegado con el objeto de asistir a las sesiones de la mencionada Conferencia.

Durante el período de la Conferencia se celebrarán sesiones en la

mañana y en la tarde, de modo que será imposible arreglar excursiones por la ciudad. Para dar oportunidad a los señores delegados de la América Latina de visitar los sitios de interés, se solicita que lleguen a Washington antes del domingo 1º de mayo.

En ese día y en los días subsiguientes a la clausura de la Conferencia se visitarán a los edificios públicos de la capital, a Mount Vernon, y a varios departamentos gubernamentales que sean de interés para aquellos que se ocupan en negocios de importación y exportación. Entre dichos edificios figura el Departamento de Agricultura y la Oficina de Patrones y Normas de los Estados Unidos.

Durante la Conferencia los señores delegados serán obsequiados con una serie de almuerzos, banquetes y recepciones que se han arreglado en su honor. Entre dichas funciones un almuerzo ofrecido por los miembros del Consejo Directivo de la Unión Panamericana; una recepción por el Secretario de Estado de los Estados Unidos, Honorable Frank B. Kellogg y la señora de Kellogg; un banquete por la Sección de los Estados Unidos de la Cámara Internacional de Comercio; un almuerzo por el Ho-

norable Andrew W. Mellon, Presidente Honorario de la Alta Comisión Inter-americana y Secretario del Tesoro de los Estados Unidos; y una comida por Mr. John L. Merrill, Presidente de la All American Cables.

Las respuestas recibidas en la Unión Panamericana a la invitación enviada a las asociaciones comerciales y de otra índole para que se hagan representar en la Conferencia indican que será bien concurrida; puesto que todas las repúblicas de la América se hallarán representadas, de modo que los pareceres cambiados en las sesiones no podrán menos de contribuir al desarrollo de relaciones comerciales más íntimas, así como a la eliminación de aquellos obstáculos que retardan el crecimiento normal del comercio inter-americano.

### LA NOVELA LITERARIA A \$ 3-00 EL TOMO

*El rebaño de Clarisa*, por P. Adam  
*El año de Clarisa*, por Paul Adam  
*La indomada*, por J. H. Rosny  
*Lorenza Albani*, por Paul Bourget  
*Al rey*, por J. H. Huysmans  
*Bajo el cielo vacío*, por J. Bojer  
*Antes del amor*, por M. Tinayre  
*En rada*, por J. H. Huysmans  
*Mi grande*, por Paul Marguerite  
*Marta Baraquin*, por J. H. Rosny  
*Los derrochistas*, por Luis Dumér  
*Las fuerzas de las cosas*, por Paul Marguerite  
*Días de prueba*, por P. Marguerite  
 Estas obras están de venta en la Librería Falcó.  
 Constan de 300 páginas y están editadas por la casa «Prometeo» de Valencia (España).



**los fumadores  
los deportistas  
los viajeros  
y usted . . . .**

se quitan fácilmente la sequedad de la boca con los insuperables

**Bombones Bayer de Corifina**

que des congestionan la garganta, aclaran la voz, refrescan la boca y cuyo sabor es sumamente agradable.

Igualmente alivian con rapidez

**Catarros, Ronquera, Tos e Irritación de la Garganta**

**Bombones Bayer de Corifina**

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa, a \$ 3-00 el tomo:  
*Diario íntimo*, 1878-1886  
*Divagaciones de un desterrado*  
*Carmen Sylva*  
*Reflejos en la senda obscura*  
*Figuras y cosas que pasaron*  
*Pascuala Ivanovitch*  
*Flores de astío*  
 De venta en la Librería Falcó.  
 Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a \$ 3-00 el tomo:  
*Cartas a Francisca madre*  
*Nuevas cartas de mujeres*  
*Federica*, novela  
*El paso tranquilo*, novela  
*El jardín secreto*, novela  
*Últimas cartas a Francisca*  
*Cartas a Francisca casada*  
*La confesión de un amante*  
*La señorita Jaufré*, novela  
 De venta en la Librería Falcó.

### Teatro Selecto Contemporáneo A \$ 1-75 EL TOMO

*Despertar de primavera*, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind  
*La vida del hombre*, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev  
*La huelga*, drama en tres actos, por John Galsworthy  
*El abanico de Lady Windermere*, comedia en cuatro actos, por Oscar Wilde  
*Laboramus*, por Bjornstjerne Bjornson  
*Hacia las estrellas*, drama, por Leonidas Andreiev  
 De venta en la Librería Falcó.

# El oro que facilita al mundo Estados Unidos de Norte América

## Algunos de los empréstitos a Europa y a América Latina en el año de 1926

Los empréstitos colocados durante el año de 1926 en Estados Unidos arrojan un total mayor que en año anterior alguno desde la celebración del armisticio, excediendo en cerca de \$50.000.000 o. a. el total correspondiente a 1925.

Entre diciembre de 1925 y noviembre (inclusive) de 1926, las emisiones de inversión en Estados Unidos arrojaron un total de \$ 7.491.155.571 oro americano, mientras que en el período respectivo anterior fueron de \$ 6.938.388.453 o. a. El monto correspondiente a 1926 diferirá probablemente muy poco de aquella cifra.

El incremento no se presenta como un fenómeno uniforme en las diversas clases de emisiones. Por ejemplo, el total de empréstitos otorgados a gobiernos extranjeros en 1926 resultó mucho menor que en 1925, habiendo sido de \$ 466.632.000 o. a. en 1926 y \$ 736.381.000 o. a. en 1925. Lo mismo ocurrió en cuanto a las emisiones de valores de fábricas de automóviles, motores, etc., que arrojaron un total de \$ 213.378.000 o. a. en 1925, y de \$ 131.645.000 o. a. en 1926.

El aumento más considerable se observa en las emisiones de las empresas de servicio público (esto es, ferrocarriles urbanos, centrales de luz y fuerza motriz eléctricas, obras hidráulicas, telégrafos, redes telefónicas, etc.), que habiendo sido de \$ 1.675.776.000 o. a. en 1925, ascendieron a \$ 2.019.959.000 o. a. en 1926. También aumentaron las emisiones de compañías petroleras, subiendo de \$ 262.038.000 o. a. en 1925 a \$ 470.216.000 o. a. en 1926, si bien esta última cifra comprende operaciones de

consolidación por un monto de \$ 120.000.000 o. a., realizadas por la Standard Oil Company of New Jersey.

He aquí la lista de algunos empréstitos para Europa y América Latina:

Si bien el volumen total de las emisiones de gobiernos extranjeros colocados en Estados Unidos durante el año 1926 resultara mucho menor que en 1925, total de los empréstitos extranjeros de todas clases, inclusive los empréstitos públicos nacionales, provinciales, municipales y de sociedades anónimas, reveló un pequeño incremento en 1926, siendo de \$1.212.689.000 o. a. mientras que en 1925 fuera de \$1.194.589.000 o. a.

Comparando los diversos grupos de empréstitos extranjeros en ambos años, se descubre una marcada disminución en el monto de las nuevas emisiones europeas, y un aumento notable en suma de empréstitos latinoamericanos; lo cual denota el crecimiento de los recursos financieros de Europa para atender a las propias necesidades de capital, y la importancia cada vez mayor de la América latina como un campo de inversión para el capital estadounidense.

Las emisiones europeas llegaron en 1926 a un total de \$571.154.000 o. a., mientras que en 1925 fueran de \$735.045.000 o. a. El total de los empréstitos latinoamericanos ascendió de \$203.234.000 o. a. en 1926. Los empréstitos de gobiernos europeos en 1926 presentan sólo alrededor del 10 por ciento del total de empréstitos europeos: \$71.500.000 o. a., mientras que en 1925 fueran de \$280.000.000 o. a., aproximadamente.

### Emisiones extranjeras en 1926

(Hasta el 28 de diciembre inclusive)

Empréstitos públicos	Europa	
		Monto del empréstito (En dólares oro americano)
Reino de Bélgica	\$ 50.000.000	
República de Finlandia	15.000.000	
Reino de Italia	2.000.000	
Reino de Bulgaria	4.000.000	\$ 71.500.000
<b>De estados y provincias:</b>		
Provincia de la Baja Austria	\$ 2.000.000	
Estado Libre de Anhalt	2.000.000	
Provincia de Styria	5.000.000	
Estado Libre de Baviera	10.000.000	
Estado Libre de Prusia	20.000.000	
Estado de Hamburgo (2)	15.000.000	
		<b>\$ 54.000.000</b>
<b>América Latina</b>		
<b>Empréstitos públicos:</b>		
Gobierno de la Nación Argentina	\$ 36.900.000	
República Dominicana	3.300.000	
República del Uruguay	38.000.000	
Estados Unidos del Brasil	60.000.000	
República de Panamá (2)	4.800.000	
República de Salvador	1.520.000	
República del Perú	16.000.000	
República de Chile	42.500.000	
República de Honduras	500.000	
República de Costa Rica	8.000.000	
		<b>\$ 203.520.000</b>
<b>De estados y provincias:</b>		
Provincia de Buenos Aires (4)	\$ 53.393.000	
Departamento de Caldas	10.000.000	
Estado de Nao Paulo	7.000.000	
Departamento de Antioquia (2)	9.000.000	
Departamento de Cauca	2.500.000	
Departamento de Cundinamarca	3.000.000	
		<b>\$ 85.393.000</b>

# Gran Rebaja

en el precio de las famosas

## "VICTROLAS" VI

Este popular modelo de «VICTROLA» que hasta ahora lo hemos vendido a 170 colones

lo vendemos de hoy en adelante a

140 colones

esto, gracias a una rebaja del precio de fábrica

Aproveche esta oportunidad de obtener, por un precio tan bajo, una magnífica

## "VICTROLA" (legítima)

de dos cuerdas, plato grande y gran sonoridad

# PIZA E HIJOS

Distribuidores Grales. de The Victor Talking Machine Co.,



## Bombones de Chocolate

Tan buenos o mejores que los europeos

A un colón libra - EN EL GALLITO

# La metamorfosis de la Doctrina Monroe

Mr. William R. Shepherd, Catedrático de Historia de la Universidad de Columbia, ha publicado en el «New York Times», un interesante artículo sobre el momento internacional americano, del cual damos a continuación algunas de sus partes principales:

«Al Sur de los Estados Unidos se extienden veinte repúblicas, que designamos con el nombre colectivo de América Latina.» En el lenguaje del derecho internacional y de la diplomacia, son naciones independientes y soberanas. Su población total es de 90 millones de habitantes. Excepto en Cuba, la Argentina, Chile y el Uruguay, la gran masa de población de las diez y ocho de esas repúblicas que fueron colonias españolas, es de raza india, pero en todas ellas prevalece la civilización española.

En mayor o menor grado, todos los países latino-americanos se han visto envueltos en disturbios políticos desde su independencia. Al Norte se encuentra un gran vecino, cuyo desarrollo y condiciones de vida son esencialmente opuestos a los de ellos, si bien hace un siglo era un país pequeño y relativamente débil. Como ellos, aspiraba a hacer del Nuevo Mundo una tierra de repúblicas libres, sustradas a todo dominio extraño. Pero hoy los Estados Unidos ejercen predominio sobre todo el hemisferio. La potencia extranjera cuya influencia era antes tan temida no se encuentra ya en Europa, sino al Norte del Río Bravo. La llaman «El Coloso del Norte».

OH, MANES DE JAMES MONROE!

«Al pueblo norteamericano se le ha metido en la cabeza que cuantos asuntos internacionales conciernen a sus vecinos del Sur tienen algo que ver con la doctrina de Monroe. Ninguno de los estadistas que formularon esa doctrina pensó por un solo momento en que significaría una alianza con las naciones latino-americanas, ni protección de éstas, ni dominio sobre ellas. No fué otra cosa que una declaración del derecho que asistía a los Estados Unidos de defenderse contra alguna potencia extranjera, que, con la intención de agredirnos, se valiera, para el efecto, de algún país americano y de allí se dirigiese después a nuestras propias playas.

«Ahora bien, como después de 1825 ninguna nación europea ha tratado de hacer seme-

jante cosa, la Doctrina de Monroe, por fortuna, no ha tenido nunca que ponerse en práctica. Ni aun cuando los franceses se apoderaron de México en 1863 la invocaron nuestros estadistas al ordenarles que se salieran.»

«Pero esa declaración de nuestra política primitiva, en lo que respecto a la América Latina, ha sufrido gran variedad de transformaciones. Para conformarse a los cambios que han ocurrido en el curso de los últimos cien años, los Estados Unidos han adoptado tres distintas formas de política general, todas ellas más o menos bajo la guisa de la Doctrina Monroe, a saber: expansión, dominación y abstención o no intervención, esto es «hands off».

## UNA COOPERACION IMPOSIBLE

«La anexión ha asumido a su vez dos formas. Nos hemos anexado territorio latinoamericano y hemos extendido nuestros intereses económicos por medio de la inversión del capital. Ambos procedimientos han traído consigo la expansión de nuestra influencia política. A medida que éstos intereses cobraron incremento y que nuestro contacto con la América Latina se hizo naturalmente más estrecho, más íntimo, surgió entre nosotros la idea de cooperar con las repúblicas del Sur en el esfuerzo por resolver sus problemas de acuerdo con nuestro propio bienestar y su apariencia también con el de ellas. Pero como la cooperación entre naciones que difieren tanto entre sí, en todo cuanto signifique poder y prestigio, no podía ser en realidad otra cosa que el imponerles a esos países la manera de obrar y de pensar de los norteamericanos, apareció el llamado panamericanismo, que es simplemente otra manera de llamar a la expansión de los Estados Unidos. La segunda forma de política general que había venido cobrando cuerpo poco a poco, esperó un momento oportuno para definirse. En 1895 salió de la pluma de un secretario de Estado demócrata, Richard Olney declaró: «Los Estados Unidos son de hecho los soberanos de este continente y su «fiat» es ley para los súbditos a quienes se dirige». [Tal fue la interpretación de la Doctrina de Monroe. Nueve años después confirmaba y aun vigorizaba esa interpretación y un eminentísimo republicano que en 1905 fue también

secretario de Estado, Elihu Root.

## EL GIGANTE

### ICEBERG, DERIVA HACIA EL SUR

Manes de James Monroe! En el Nuevo Mundo, el «fiat» de los Estados Unidos se ha convertido en ley, y las repúblicas de la América Latina,—no las naciones europeas—son hoy los países cuya conducta puede ser considerada como significando actos «poco amistosos» para los Estados Unidos. ¡No parece sino que una necesidad nacional, en contubernio con la casuística política, han puesto de cabeza a la caduca Doctrina de Monroe!

«En 1898, cuando los Estados Unidos ayudaron a libertar a Cuba de España, el coloso del

Norte empezó a resbalarse por la pendiente del imperialismo, tan inevitablemente como lo han hecho la Gran Bretaña y demás naciones en igualdad de circunstancias. De entonces acá este país nuestro, como gigantesca montaña de hielo, se ha ido moviendo hacia el Sur y se ha posesionado del Mar Caribe, sólo que a diferencia de las demás montañas de hielo, no lleva trazas de derretirse en las aguas tropicales. Al contrario cada vez se hace más grande y no parece haber mar ni tierra, que pueda atajar su avance.

«A la liberación de Cuba, se siguió poco después la adquisición de la zona del Canal de Panamá, para lo cual nos fué menester crear una nueva república.

## PAN PARA TODOS

Excelente Calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito». Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

## Partido Reformista Jefatura de Acción

Con el fin de determinar cuanto antes la situación del Partido y de iniciar su organización, se ruega a todos los reformistas que tengan en su poder comunicación de esta Jefatura, devolverla a la mayor brevedad debidamente firmada.

ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

## La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 v. al W. del Palacio de Justicia

## Martínez & Co.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

## Depósito y aserradero de Maderas

A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

APARTADO 334

TELEFONO 61

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa Ginger grande, pequeña

## Traube

Agua mineral, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

## Cómo se hace política

Un buen amigo nuestro se ha acercado a nosotros para revelarnos la forma equívoca en que partidarios del carlismo hacen política.

Nos manifiesta la persona a que nos referimos que en forma privada, a un grupo de amigos, dijo el Presbítero don Rafael Cascante, de San Rafael de Oreamuno, que conforme su criterio ninguna persona que hubiera sido partidaria del Lic. don Alberto Echandi podría pertenecer al carlismo, por razones ya bien juzgadas por la opinión pública. Este concepto del Presbítero Cascante ha sido tergiversado por quienes a falta de bandera más noble y de razonamientos más acertados, buscan en la mentira un recurso, que por cierto a la larga es contraproducente y pone de más relieve la pobreza de la causa que defiende.

No necesita más comentarios la actitud de los enemigos de la causa Nacional.

## Otro fracaso de los carlistas en Tres Ríos

Sólo doce individuos hicieron acto de presencia!

Después del fracaso de Desamparados, los carlistas tuvieron otro no menos importante en la ciudad de Tres Ríos, donde pensaban reunir millares de ciudadanos simpatizadores de don Carlos María Jiménez.

Y pregonaban a los cuatro vientos que, siendo Tres Ríos el baluarte del Republicano, el pueblo unánime se agruparía para escuchar las prédicas de los oradores carlistas. Pero fué una segunda desilusión para don Carlos María.

El baluarte del republicano mismo dió pruebas de su fidelidad a la causa que desde hace muchos años han sustentado, haciendo caso omiso del llamado del jefe de acción del Partido que sea propio de ese nombre.

Doce personas fueron las únicas que acudieron a saludar a los visitantes, para darles, seguramente, la grata nueva de que todo Tres Ríos era carlista porque es republicano.

Qué fiasco más tremendo se llevaron! Reunir solamente doce individuos!

Ya lo ve, pues, el pueblo costarricense, de que los tan decantados triunfos del carlismo es puramente «humo de paja», ficciones creadas por la fantasía calenturienta de los amigos de don Carlos María y de las absurdas publicaciones del diario carlista, que se empeña a todo trance en publicar ruidosos triunfos, que nos recuerdan las medias «victorias» de don Quijote contra los molinos de viento, contra los carreteros, contra las manadas de ovejas, etc. A no ser que las ovejas en este caso sean los pocos individuos que siguen a don Carlos María en esta jornada de fracasos.

## Beca para «La Prensa»

Señor Director de LA PRENSA P.

Muy señor mío:

Cree el Profesorado de la Escuela Mercantil «Manuel Aragón» que su labor no termina en el aula, sino que debe abarcar un radio mayor. La buena prensa es el reflejo del nivel cultural del país, fuera de él. La Escuela Mercantil quiere de este año en adelante ayudar a los señores periodistas a que sus diarios sean cada vez más importantes. Las buenas crónicas, los reportajes exactos, los cursos literarios o diplomáticos llevados a la prensa con fidelidad, evitan las rectificaciones a que en ciertos casos se ven obligados los reporteros por la premura del tiempo para tomar sus notas.

Un buen taquígrafo imprime a sus notas la misma semejanza con respecto a las palabras oídas, que la que la cámara fotográfica a la placa; de aquí que sea nuestro deseo que cada diario tenga un taquígrafo preparado en sus aulas. Para realizar este justo anhelo, por mi medio mis profesores ofrecen a su importante Diario una beca para uno de sus cronistas, a fin de que pueda aprender la taquígrafía y hacer una obra cultural más amplia desde la prensa, que ha de ser en todo caso la más alta tribuna del pensamiento.

Espero se sirva nombrar a la persona que deba disfrutar de este pequeño servicio que ofrece la Escuela Mercantil y darnos oportuno aviso.

La matrícula se abrirá el 15 del mes en curso en la Escuela Anexa al Colegio de Señoritas y para entonces será muy satisfactorio recibir sus gratas órdenes.

De Ud. muy atto. servidor y amigo,

Andrés Boza Cano

San José, 6 de Febrero de 1926.

## Don Cleto estuvo ayer en Grecia

El Lic. don Cleto González Viquez estuvo ayer en la ciudad de Grecia.

Salió de esta capital a las siete de la mañana, llegando a las nueve.

Visitó a varios de sus amigos políticos y se dió cuenta de la organización del Partido en aquel Cantón.

También fué muy visitado, adhiriéndosele muchas a su causa.

Regresó al atardecer muy satisfecho de como encontró aquello.

## No habrá esta noche sesión Municipal

Para esta noche se había convocado a una sesión extraordinaria municipal, pero con motivo de la convención republicana la sesión no podrá llevarse a cabo. Faltará quorum por tener que concurrir a la sesión cuatro señores regidores.

## Imp. Germinal